
Acta N.º 311 

 

 

A los 24 días del mes de agosto de 2023, siendo las 13:30 hs, se reúne la Comisión 

Directiva de la Sociedad Argentina de Nefrología, Asociación Civil en sesión Plenaria. 

Bajo la Presidencia del Dr. Carlos Bonanno, con la presencia de los Dres.: Bonanno, 

Filaninno, Ibáñez, Daminato, Pidoux, Martínez F., Butto, Lancestremere, Sal, 

Andrade, Dionisi, Maldonado, Palmas, Lococco, Kramer, Martínez R., Marini, 

Leandro Berenguer, Álvarez G., González, Sammartino y Papaginovic. 

 

a) . Se lee y aprueba el Acta de la reunión Plenaria anterior. 

b). Se da comienzo a la Sesión Plenaria donde el Dr. Bonanno, hace referencia a la 

poca participación de los integrantes de la Regional ANBA, y agradeciendo a los 

presentes de ANBA y a todas las Regionales que sí participan, vía zoom o de manera 

presencial  

 

1).- Situación Nefrología HOY, se desarrolla el tema entre los presentes, dada la 

importancia de la problemática, sobre la Salud en general. 

El Dr. Bonanno explica que sobre ésta problemática, se han difundido varios 

Artículos en medios importantes y locales también, exponiendo lo despreciada que 

se encuentra la salud y fundamentalmente los especialistas en general. 

- El Dr. Bonanno hace hincapié, en el trabajo que viene haciendo la SAN, siempre 

tratando de ir un paso adelante, llevando y manteniendo la misma política, dentro 

de la Sociedad en general y también con las Autoridades Sanitarias  salientes y 

entrantes, ya que el concepto de Vulnerabilidad del paciente renal es primordial 

para la SAN. 

Tanto trabajo se ve reconocido con oportunidades como, el haber podido volcar 

nuestra problemática al ser invitados por el Ministerio de salud y la Fundación 

Huésped , donde se pudo charlar sobre la vacunación COVID y la Vulnerabilidad del 

paciente renal, encuentro el cual nos gratifica y enorgullece. 

Se recuerda, que en el momento crítico de la Epidemia del COVID, la SAN 

inmediatamente y por primera vez participó en Política Sanitaria, y junto con las 

Regionales se pudo lograr, asistir y  contener ante lo desconocido a nuestra 

población Nefrológica dejando en claro lo importante de la vacunación temprana 

para los enfermos renales,  dada su vulnerabilidad. Esto se logró por el trabajo en 

conjunto de toda la Sociedad San y sus Regionales, aunadas para tal fin. 

- El Dr. Bonanno, les comenta a todos, que en breve les estará llegando un Articulo 

que la SAN que se  ha estado elaborando a partir del Plenario del mes de Julio 2023, 

y le solicita a las Regionales, que también, trabajen en él, sobre la “Vulnerabilidad” 

haciéndolo llegar a la Prensa local y a las Autoridades Sanitarias de cada provincia 

para  así seguir creciendo y expandiendo, ésta conciencia sobre la importancia de la 

atención y salud de  nuestros Pacientes. 



- Se charla y debate sobre el inconveniente y la problemática ocasionada, con 

respecto a la falta de los insumos necesarios para la atención del paciente renal. 
- El Dr. Bonanno, llama a la “unidad”, a la positividad y a ser totalmente proactivos, en este 

delicado momento. 

- El Dr. Daminato vuelca su consulta sobre el poner en “aviso de la Crisis Sanitaria” que se 

vive en este momento, a la Sociedad Nefrológica en general, por diferentes vías. 

- El Dr. Maldonado, comenta que está muy enfocando desde su Regional con este tema tan 

sensible, sabiendo que cuenta con el apoyo de la SAN, el cual agradece mucho. 

- El Dr. Bonanno, sugiere la importancia de tener un “Grupo de trabajo de Economía  de la 

Salud en la SAN”, proyecto que había presentado él, cuando se postuló para ser electo 

como Vicepresidente SAN 2021, y por tema Pandemia no prosperó. 

- El Dr. Ibáñez resalta la importancia de la llegada al paciente con los “avances de la 

Ciencia”, y del poder intervenir y debatir en pos de las mejoras Sanitarias. 

- El Dr. Daminato resalta la importancia del trabajo de los Comités y Grupos de trabajo, en 

éstos casos, es fundamental, en su opinión. 

- La Dra. González, comenta el trabajo que una vez realizó ella junto al Grupo de Trabajo de 

Diálisis Peritoneal, y recuerda que en los comienzos de la pandemia, conjuntamente con la 

ISPD, crearon el Capitulo Latinoamericano de Diálisis Peritoneal y también Cursos, foros y 

GT específicos. 

- El Dr. Bonanno, explica la importancia de mantener excelentes relaciones con INCUCAI, 

con quien formaron en el año 2004, un Registro para poder mostrar cuantos eran y como se 

encontraban los pacientes en sus diferentes estadios de la enfermedad renal. Hace 

mención, que mientras se desarrolla éste Plenario, la Dra. Sammartino se encuentra desde 

la 11:00 am, en representación de la SAN, ante el Ministerio de Salud y representantes de 

los Bioquímicos, para ver cómo se lleva a la práctica, la primer Resolución de Pami (Filtrado 

Glomerular Estimado) y la segunda Resolución ( la disposición de consultorios cercanos y la 

realización del registro de pacientes de estadio 3B e incluso en el estadio 5 al tratamiento 

conservador). 

- Se plantea, en Plenario,  la idea de realizar un “Comité de Crisis” de manera urgente. 

- El Dr., Martínez Fernando toma la palabra para exponer que habría que agregar a la 

Vulnerabilidad  de los pacientes, el hecho de que hay muchos lugares en los que no se están 

formando los mismos, ni aceptando las vías de formación de nefrólogos, esto se debe al 

poco reconocimiento y a la mala remuneración de la especialidad, lo cual hace que se 

genere  la disertancia de la generación  jóvenes especialistas, -también consulta: ¿Qué 

podría hacer la SAN al respecto? 

- El Dr. Bonanno le comenta y responde al Dr. Martínez, que  desde el Plenario de Julio se 

está trabajando junto a la opinión de “Lideres de Opinión de la familia Nefrológica”, y se 

realizó un Articulo, el cual ya salió en el diario Clarín, donde se nos nombra, sabiendo que 

ese  un buen foco de visibilidad. 

- El Dr. Bonanno les solicita a todos, que completen dada la “importancia” de responder la 

Encuesta Nacional de “BURNOUT en Médicos Especialistas” realizada por la SAC., ya que 

ésta nos podrá dar una idea de cómo está la salud clínica de los Nefrólogos y también la 

salud mental de los mismos.  

- Resalta las pocas respuestas obtenidas e insiste en mejorar la participación de la encuesta 

SAC, a la brevedad. 

- Comenta que también hay un Articulo donde se está trabajando con los datos que tiene la 

Dra. Marini, exponiendo la cantidad de vacantes que van quedando, en todas las 

residencias, conjuntamente se ha enviado una nota del Hospital Austral para una vacante y 



ésta se está promocionando. 

- Se sigue trabajando  fuertemente, para que toda ésta problemática se haga visible. 

- Se desarrolla y explica la importancia del BRANDING SAN y se les pide a todas las 

Regionales que para el uso de la marca Registrada SAN, deben enviar un mail a la Sociedad 

SAN, para que se les dé la aceptación de la utilización del logo SAN, así será más ordenado y 

se dé una manera más formal. 

 

2).- El Dr. Bonanno aborda, la situación que se generó, entre ANBA y SAN, a raíz de la 

proposición recibida de la Regional ANBA, sobre querer realizar las JORNADAS CONGRESO 

ANUALES plasmado en una nota enviada vía mail, por el Presidente de la misma Dr. Cristian 

Kramer, la cual ya fue respondida, detallando oportunamente la SAN, negatividad de la 

realización de dichas Jornadas oportunamente, por la CD SAN 

En la pantalla del Plenario se les muestra y detalla a la Regional ANBA y a todos los 

presentes, las ACTAS SAN- N.º  279/ 280/ 281/ 283/ 285/ 286/ 290/ 293/ 294, las cuales 

incluyen punto por punto, como se suscitaron los diferentes debates y toma de decisiones 

de acuerdo a lo votado en tiempo y forma en las respectivas CD, que estaban vigentes en 

esos momentos lógicamente. 

- Se le explica extensamente al Dr. Cristian Kramer, Presidente ANBA, las normas ya 

implantadas y aceptadas oportunamente en Plenarios, y afirmándole al Dr. Kramer y su CD 

nuevamente, la negativa de una posible modificación a las resoluciones ya aceptadas, en 

cada uno de los Plenarios, que se expuso el tema de los Derechos o no de realizar la 

Jornada o Congreso ANBA, no hablando bajo ningún punto de vista de  una imposición, sino 

de una decisión, tomada en conjunto y consensuada de principio a fin. 

- Pide la palabra el Dr. Daminato, pidiendo una postura de unión y no de rivalidad entre 

ANBA y SAN, dejando totalmente los egos individuales, ya que la unión hace a la fuerza y 

ello lleva a SAN a la que pertenecemos “todos”, a seguir permaneciendo como una 

Sociedad pujante y sumamente eficaz, ante las demás Sociedades Afines. 

- El Dr. Maldonado apoya y afirma las palabras del Dr. Daminato, y les recuerda que la SAN 

es la Sociedad madre la cual hay que respetar, y que es una Sociedad de Sociedades  

no sería bueno volver el tiempo atrás tratando de dividirnos eso no suma nada. Se necesita 

dejar de figurar uno y trabajar en conjunto, por la SAN 

- El Dr. Bonanno le propone al Dr. Cristian Kramer, ante su insistencia y a modo de llegar a 

un acuerdo posible….que como cada dos años se realiza el Congreso de Residentes, en éste 

año 2023, se haga cargo la Regional ANBA después de Octubre, y realice el Congreso 

Argentino de Residentes, así del interior del país puedan viajar hasta Bs As, donde está la 

mayor concentración, y obviamente SAN brindaría su apoyo a los Residentes en lo que 

hiciese falta, ahí sería la organización a cargo de ANBA, junto a los Consejos y Grupos de 

Trabajos los cuales están formados por profesionales de SAN, ANBA y el Interior. 

-Hablando del trabajo en conjunto, sin mirar a que Regional se pertenece; el Dr. Bonanno- 

trae como ejemplo una situación delicada que casi llega a juicio,- fue en el Calafate, a raíz 

de un inconveniente con la Planta de agua. Con este caso se trabajó en “conjunto”, el 

Grupo de trabajo de la Dra. Filaninno y el Grupo de Trabajo de Hemodiálisis, integrado por 

todos los miembros del Consejo de ANBA, con gran voluntad, la SAN mantuvo reuniones 

con gente del Calafate y entre los Grupos de SAN y ANBA, y así todos juntos en 48 hs. 

Logramos tener una respuesta unánime y concreta, que logró ponerle fin a ese 

inconveniente. 

-El tema es sincerar cual es el inconveniente de ANBA, para no seguir dilatando algo que ya 

se ha decretado y terminado hace tiempo. 



-Se le pide una resolución “inmediata” al Dr. Kramer, sobre este tema. Se le otorga la 

palabra al Dr. Kramer, quien expresa que lamentablemente no pudo escuchar nada de la 

extensa explicación que le brindo amablemente el Dr. Bonanno y solo explica que necesita 

tomar todas las medidas necesarias, para poder tener en claro, si tiene o no derecho ANBA, 

para realizar Congresos, independientes como Regional. 

-El Dr. Bonanno le pide celeridad a la CD ANBA en sus investigaciones internas sobre ésta 

resolución, para poder concluir lo antes posible, ya que desde  la CD SAN. 

fue aclarado reiteradas veces, y  por completo, con documentación que fehacientemente lo 

avala. 

-La Dra. Papaginovic, expone la  importancia de que quede “muy claro”, que ésta resolución 

se charló, debatió y votó en todos los Plenarios anteriores  mencionados y expuestos en 

ésta reunión, con los Presidentes, Miembros y Delegados, que en su oportunidad cumplían 

esas funciones, e incluso en Asamblea Ordinaria, se volvió a tocar el tema y no hubo nadie 

que se opusiera a la resolución, le solicita a ANBA, que solucione su poca comunicación 

interna con su actual CD Anba y también entre las diferentes CD que estuvieron en ejercicio 

durante ésta y otras toma de decisiones. 

-Este punto queda por parte de SAN, ya concluido. 

 

3)- Situación Institucional de las Regionales, el Dr. Bonanno, les pide por favor a los 

miembros de las mismas, que mantengan sus libros, y papeles al día porque son muy 

importantes y forman la base sustancial, de la Sociedad Argentina de Nefrología SAN. 

 

4)- Se expone para futuro, el tema de otorgar un PREMIO SAN, “Al esfuerzo desinteresado, 

en los aportes Científicos y de Formación Continua, generados para toda la Comunidad 

Nefrológica de SAN. “La CD SAN y la Dra. Filaninno, estuvieron charlando sobre el poder 

brindar un reconocimiento a la labor de los Grupos de Trabajo, quienes aportan su tiempo y 

sus conocimientos a través, por ejemplo, de libros, como el de Diabetes, en el caso de la 

Dra. Elbert y todos los autores, desinteresadamente han donado todos sus derechos de 

autor a la SAN y la SAD; otro ejemplo es el libro de “Cardio Renal “pronto a salir” que ya 

entró en la etapa de impresión, se encuentra disponible el EBOOK del mismo,  donde sus 

autores: Dres. Castellaro, Inserra y Lavenia junto a los Coautores: Dres. Elbert y Rosa Diez, 

también de manera han donado todos los derechos de autor a la SAN y SAC. Lo mismo en 

su momento ocurrió con el libro de “Glomerulopatías”, que fue en beneficio de toda la 

comunidad Nefrológica SAN. 

Éste gesto de un Premio o un reconocimiento, es para resaltar, la celeridad, el compromiso 
y las ganas que brindan los GT, siempre que se los necesitó, queda abierto el debate sobre 
este tema para tomar una decisión unánime llegado el momento, se planifica ser entregado 
a los GT, recién al finalizar cada gestión. 
-Se les solicita a todos que cada uno desde su lugar, ponga énfasis, en la difusión del Curso 
de CVR SAN, que comienza entre el 4 y 9 de Septiembre, haciendo que llegue a los Socios 
de todas las Regionales, también se le recuerda que si se encuentran inscriptos en el Curso 
CVR SAN, el EBOOK  de Cardio renal, lo podrán obtener a menor valor que el de las librerías. 
 
5) a- Informe SLANH -ISN, se encuentra en la etapa de cierres de cuentas, sobre todo para 
la Regional Córdoba y  resto de la SAN, se tiene la seguridad, que el saldo será favorable, al 
culminar los 90 días de plazo que se estableció para la parte administrativa, donde recién 
allí se dará a conocer el balance económico final. 
 



5)b- ISN La Dra. Papaginovic expone, que entre los días 28 al 31 de Agosto se están 
comenzando las reuniones, con la CD de ISN que viajó, para tratar la parte estructural del 
Congreso. 
La parte Científica de la ISN,  la está llevando adelante el Dr. Hernán Trimarchi, del área de 
Jóvenes Nefrólogos, se están haciendo cargo el Grupo de Trabajo SAN JOVEN, haciendo 
mucho  hincapié  y se está poniendo mucho énfasis en todo lo relacionado con el Comité de 
Genero y sus Derechos dentro de la Sociedad Nefrológica, seguramente para el próximo 
Plenario se podrá dar más detalles de todos éstos temas. 
-La Dra. Papaginovic, da aviso de la posibilidad de cargar los TRABAJOS, el cierre es el 31 de 
Octubre, el costo es de UDS 40 ( por trabajo) es lo estipulado en la Pag Web ISN. 
Se pide, por favor viralizar esta información a todos los Residentes, etc. ya que estamos 
prontos a la fecha de Octubre, aunque quizás cabe la chance de ser extienda. 
 
6)- CONVOCATORIA A ASAMBLEA:  

 Se convoca a Asamblea Extraordinaria para el día 28 de septiembre a las 12,30 hs., con una 
tolerancia de media hora, la cual se desarrollará de manera formal en la Sede social, con el 
siguiente ORDEN DEL DIA:  

1. Designación de dos asociados para firmar el acta de Asamblea 
2. Elección, entre los candidatos presentados, del próximo Vicepresidente de la SAN.  

 

 
-A tener en cuenta, toda ésta información les va a llegar vía mail a la brevedad, de igual 
modo ya  oportunamente se les envió la explicación, de los requisitos a cumplir para los 
candidatos que se quisieran presentar como Vicepresidente. 
 

Tema importante: 

La IGJ, “exige” que sea de manera PRESENCIAL, para lo cual, les pedimos por favor a la 

Regionales que estén presentes ese día, mediante sus delegados, sin excepción y siendo 

obligatorio. 

 

NO habiendo más asuntos que tratar, se levanta la sesión siendo las 15,30 hs. 

 


